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除了先给公车“上限”，对于如
何落实公车限行？谁来监管？也出现
了不一样的意见。

“公车限行需要一系列配套措
施的，，单靠一个部门领导的自我约
束，很难出效果，只有像北京一样靠
交警执法来监督。”山东理工大学社
会学教授牛喜霞说。

“在限行措施实施时，还是有不
少政府工作人员在遵守的。然而相
关的实施细则没有出台，不罚款、不
扣分，只是一个倡议性的东西，很多
领导也就慢慢的放开了。”一位政府
部门工作人员介绍说。

“公车总量的控制也是一个很
重要的方面，往往上有政策，下有对
策，一旦限行，有的政府部门会通过
增加车辆来规避限行规定。在法治
化的今天，必须通过立法建立完善
的公车管理制度。其中有三个机制
必不可少，即预防机制、监督机制和
违规惩处机制。”山东前方律师事务
所律师房艳春说。

本报11月11日讯 (记者
刘晓 ) 6天的限行结束了，虽
然道路变得更加畅通，但也给
市民造成了诸多不便。不少专
家呼吁，推行限行需要一个过
程，最好先从公车开始。

“目前淄博还达不到全面
限行条件，限行除了大力发展
公共交通之外，最重要的一个
方面就是公车限行的垂范作
用。每一年的无车日，往往都
是政府机关和企事业单位带
头绿色出行，然而真正执行的
却只有很少的一部分。”山东
理工大学资源与环境工程学
院教授张子间说。

据了解，无论是无车日，
还是尾号限行，在下通知时往
往都是政府机关及企事业单
位工作人员带头，倡导绿色健
康的出行方式。然而，在实际

执行过程中却并非如此。不少
公车在无车日这一天仍“招摇
过市”，而在限行时更是违规
上路。

7月16日，《关于全面推进
公务用车制度改革的指导意
见》和《中央和国家机关公务
用车制度改革方案》下发。厅
局级以下官员全部取消专车，
只有公务用车。保留公务用车
的数量，按照当地经济发展水
平和常住人口核定，由人大批
准控制。

公车数量的公布应该是
公车改革的第一步，一个地方
的公车甚至分单双号，无论限
行与否，都能够开出来，这就
达不到效果了。除了公布数
量，还应该在牌照上有一定的
规范，能够很好的区分公车、
私车，让广大市民也作相应的

监督。只有‘上行’，才能更好
的‘下效’。”张子间说。

而部分政府工作人员也

表示，公务用车限行会对社会
产生示范效应，有利于全社会
节能减排工作的顺利推进。

不少专家认为，淄博还不具备全面限行条件，他们建议：

单单双双号号限限行行能能否否先先限限公公车车

留留住住AAPPEECC蓝蓝,,我我们们还还需需做做什什么么
限行只是临时措施，城市治污才是根本出路

本报记者 臧振

淄博限行，是为了应对近
日频繁出现的严重雾霾天。然
而，6天的限行仍没有阻挡得了
雾霾的脚步，2天的重度污染、1
天中度污染和3天的轻度污染，
这些数据让我们明白，想要治
霾，仅靠限行是不够的,除了政
府及相关部门，还需要全民的
努力。那么，要想让市民见到更
多的“蓝天白云，繁星闪烁”，我
们应该做些什么？

据统计，淄博市作为传统的工
业大市，截至2013年底，全市共有建
陶企业180余家以及多家重化工企
业，每年仅建陶企业生产所需原料
就高达1600多万吨。市环保局相关
人士介绍，建陶、化工行业已成为导
致淄博大气污染的主要污染源之
一。有专家指出，想要真正减少淄博
等老工业城市的大气污染，应当从
高污染企业关停限产上入手。

根据《淄博市大气重污染应急
预案(暂行)》的规定，发生极重污染
天气时，淄博除将采取交通管制措
施外，还将要求环境违法企业停产，
督促市直部门有关企业限产、停产，
并执行钢铁、焦化、水泥、建陶、化
工、工业锅炉全市范围内限产50%

的措施。
据统计，近年来淄博市相关部

门已经多次执行企业限产关停的督
导。今年2月24日，淄博市启动了重
污染天气Ⅲ级应急响应，要求电力
行业限产或管理减排15%，建成区
及站点周边5公里内钢铁、焦化、水
泥、建陶、化工等重污染行业限产
15%，直燃煤企业停产。8月，淄博市
环保局组织夜查，对2家企业下达限
产通知。11月，淄川区对280家停产
限产企业派专人驻厂全天候监管。
APEC会议前，淄博市住建局发文，
要求306个工地停工，质安站于近期
在全市范围内展开督查，结果将于
督查结束后公布。

有专家认为，关停限产是控制
大气污染的重要措施之一，但相关
部门的监督检查也应及时到位，尽
可能做到派专人驻厂，时时监督，一
经发现违规开工等，应依法从严从
重处罚。

淄博限行后，家住张店
人民西路附近的张先生的出
行方式由过去的一项变为多
项。“原来开车上下班，现在
会考虑骑电动车、步行和公
交结合。”他说，这样出行，确
实在一定程度上耽误时间，
需要更早出门，但却能锻炼
身体。“我觉得这样出行挺
好，跟以前开车比更绿色了，
限行结束后我也会继续保
持，争取养成习惯。”

在淄博一大型论坛中，

有网友发起了“绿色出行”的
倡议书，倡议书中写道，“不
开车不是目的，绿色出行才
是我们追求和提倡的。弃车
从步，换上运动鞋，骑上自行
车，在途中体会运动的畅快；
乘坐公交，体会公共交通的
便捷，做一回低碳出行的践
行者……相信低碳的生活方
式会成为越来越多人自觉自
愿的选择。”

山东理工大学交通学院
教授王晓原认为，单双号限

行对空气质量改善可能有效
果，但更大的作用应该是培
养市民绿色出行的习惯。“要
想培养市民绿色出行的习
惯，公交车、公共自行车等便
利的公共交通设施建设也应
跟上。”

淄博市九三学社市委工
作人员王靓和市规划设计院
工作人员刘青也建议，淄博
应发展公共自行车服务系统,

以缓解日渐增大的交通压力,

改善出行难的问题。

7日，山东省政府下发了
加快新能源汽车推广应用的
实施意见，要求各级党政机
关及公共机构购买机动车辆
应当优先选用新能源汽车。
到2016年，淄博等新能源汽车
推广应用示范城市的政府机
关及公共机构购买的新能源
汽车占当年配备更新车辆总
量的比例不低于30%，以后逐
年提高。

淄博市作为省内首批试
点新能源汽车的城市之一，
在2012年引进了20辆电动出

租车。记者了解到，两年多
来，淄博市电动出租车数量
没有增加。而在新能源家用
车方面，张店山泉路附近一
家新能源车的销售商说，虽
然今年国家和省里频繁出台
扶持新能源汽车发展的政
策，但市民对新能源汽车还
是不太感冒，今年新能源汽
车较往年销量并没有出现多
少增加。

“市民对新能源汽车的
认可度不高是一方面，更重
要的是新能源汽车配套设施

的建设没有跟上。”该销售商
说，以电动汽车为例，目前在
淄博城区内，可用的充电设
施并不多。

而据市交通局出租科相
关人士说，目前，淄博市20辆
电动出租车只能到租车公司
一处充电处充电，而不能如
普通出租车一样随处加油加
气。此外，受技术条件限制，
电动出租车一次充电后，最
多能跑200公里。“配套设施建
设缓慢与技术不成熟，制约
了新能源汽车的发展。”

新能源汽车配备比例将逐年提高

公共自行车服务有助出行更环保

想根除大气污染

先拿高污企业“开刀”

公车限行前须

完善管理制度

山东理工大资源环境系张教授
认为，提高绿化用地比重，发挥绿地
的生态涵养功能对于防霾也有较强
的作用。据悉，伦敦在经历了多年雾
霾治理后意识到，从长期来看，绿化
用地的生态效益比建设用地的经济
效益更加宝贵。东京规定新建大楼
必须有绿地，必须搞楼顶绿化，而且
东京的绿化很少种草而是种树，不
但要绿化面积，还追求绿化体积。

张教授说，淄博市市区往往是
雾霾较重的区域，如果能在城市庭
院、街路上加强绿化面积，也可以洁
净城市空气。治理雾霾也能让人们
更多认识到树木的社会效益和生态
效益。

10日，省住建厅通报了8月全省
城市建设扬尘治理和裸露土地绿化
工作进展情况。其中，淄博城市裸露
土地绿化累计完成比例100%，与青
岛、枣庄、威海、莱芜、临沂5个城市
并列第一。据悉，裸露土地绿化列入
淄博2014年城建重点项目，截至目
前，全市累计完成裸露土地绿化
1420块。

去年10月，我省发文提出，城市
裸露土地绿化是我省整治建设扬尘
的重要部分，并要求城市规划区范
围内 ,对没有植被覆盖的土地全面
实施绿化。随后，淄博市住建局等8

部门联合印发《淄博市城市裸露土
地绿化工作实施方案》，将裸露土地
绿化列入2014年城建重点项目，确
保以推动城建重点项目的力度推动
裸露土地绿化工作。

目前，淄博市园林局已累计完
成裸露土地绿化1420块，绿化面积
156 . 763万平方，并建设了一批功能
完善的便民游园、社区公园和街头
游园，增加市民绿色活动空间，让市
民出门能见绿，出门能享绿。

当前，淄博即将进入冬季施工
阶段和雾霾天气高发期，建筑施工
扬尘治理面临新的考验。淄博市住
建局相关负责人称，裸露地绿化是
防治建筑扬尘的有效手段。“城市绿
化不仅能防扬尘，还能够减少雾霾。
我们将继续做好裸露地绿化工作。”

加大城市绿化

防尘还能减雾霾

相关链接

好的空气质量是每一个市民所盼望的（资料片）。 本报记者 王鸿哲 摄

政府机关带头将限行车辆停放在院子里。
本报记者 王鸿哲 摄
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